
Как помочь ребенку, чтобы он начал говорить? 

Важно понять одно простое правило: речь порождает речь. Иными 

словами, чтобы ребенок начал говорить первое слово, а затем 

и последующие, с ним нужно разговаривать. 

Все млекопитающие на земле учатся через подражание, с речью то же 

самое: ребенок пытается повторить то, что делают родители. Так дети 

и начинают говорить слова. Поэтому чем больше речи от окружающих 

взрослых будет слышать малыш, тем быстрее и лучше он начнет говорить. 

Разговаривать с малышом нужно задолго до того, когда ребенок 

должен начать говорить. Делать это нужно адресно, т.е. обращаться именно 

к нему. Даже трехмесячному ребенку нужно рассказывать о том, что мама 

делает, что его окружает. Слова и звуки накапливаются, появляется 

их понимание, а уже затем они воспроизводятся. 

Всегда реагируйте на любые звуки и лепет малыша, которые 

он произносит, подражайте им: таким образом, ребенку становится понятно, 

что его слушают, с ним находятся в коммуникации. Ведь почему дети 

начинают говорить? Потому что понимают: слова — новый уровень 

коммуникации, гораздо более удобный, чем плач и жесты. 

Говорите с ребенком медленно, четко, не укорачивайте 

и не упрощайте слова. Окрашивайте свою речь эмоциями, дополняйте 

ее жестами — так ребенку будет легче сначала понять, а затем уже 

повторить услышанное. Всегда помните: в каком возрасте ребенок начинает 

говорить, в немалой степени зависит от его родителей.  

Излишняя болтливость может сбить малыша с толку, заставит 

напрягаться и нервничать. 

Четкая артикуляция  поможет ребенку не только слышать звуки, но и 

понимать, как они правильно произносятся. 

Постарайтесь отказаться (или максимально сократить) время, 

проводимое перед телевизором или с гаджетами: речь, звучащая 

в мультфильмах или передачах, не воспринимается маленькими мальчиками 

и девочками так, как нам хотелось бы. Для незрелой нервной системы такое 

большое количество стимулов, которое дети получают с экранов, слишком 

велико: внимание не концентрируется на словах, а рассредоточивается 

между яркой картинкой и громкими звуками. 

Читайте детские книжки с ребенком. Причем важен не сам текст; 

важно рассматривать с малышом иллюстрации, комментировать их, 

пояснять сюжет понятным и доступным языком без сложных предложений. 

Такие занятия приближают момент, когда ребенок начинает говорить 

«мама» и «папа», а затем и другие слова. 

Расширяйте круг общения. Не секрет, что когда ребенок ходит 

в детский сад, он быстрее начинает говорить. Это связано с тем, что рядом 

с ним не только мама, которая уже по взгляду понимает, что нужно ребенку, 

но и другие — дети и воспитатели. Поэтому приходится учиться 

изъясняться при помощи слов. Даже если ребенок поздно начал говорить, 

в детском саду он быстро сокращает отрыв от сверстников. 
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